

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3245

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 12 de Diciembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

En Occidente

Barcelona 12, 6 15

El parte de las tres

Burdeos.—El comunicado oficial que se publicó ayer a las tres de la tarde dice lo siguiente:

El enemigo ha dado muestras de más actividad en la región de Iprés, donde ha dirigido contra nuestras tropas algunos ataques. Tres de ellos han sido completamente rechazados.

Sólo en un punto consiguieron los alemanes alcanzar una trinchera de primera línea de nuestro frente.

Según nuestras continuas progresiones en dirección a las líneas enemigas. En la región de Arras y Cuvincourt ha habido varios combates de artillería.

En el Argonne adelantamos varias trincheras y rechazamos dos ataques.

En la región de Varennes aseguramos las posiciones tomadas días anteriores. La artillería nos ha bombardeado con mucha insistencia, sin causarnos ninguna pérdida.

Igual ha ocurrido en los altos del Mosa y en Lapeire, donde progresa, en especial por el sur de Rhaun. Hemos tomado la estación de Aspach.

En el resto del frente hasta los Vosgos únicamente se han librado duelos de artillería, sin consecuencias.

Bajo la tiranía alemana

Amsterdam.—Personas llegadas de Brujas dicen que en aquella antes alegre e industrial ciudad se padece mucho bajo el yugo opresor de las autoridades alemanas.

Las tiendas sólo pueden abrirse a las siete de la mañana y deben cerrarse a las tres de la tarde. Las autoridades germanas multan y encarcelan a los comerciantes que venden a horas distintas de las expresadas.

Para pasar desde Brujas a territorio holandés se necesita un permiso especial; hay que sujetarse a un importante interrogatorio y sufrir una serie de registros denigrantes y vejatorios.

En Brujas el metálico escasea mucho por lo que el municipio ha emitido billetes reembolsables en varios plazos. Debido a esto no se han interrumpido por completo las transacciones.

Habla el sultán de Marruecos

El sultán de Marruecos ha dirigido una proclama a las tropas marroquíes que luchan en Francia.

Su majestad imperial felicita a los soldados del Magreb que junto a los aliados pelean contra el enemigo de la humanidad, la libertad y la civilización.

Además les exhorta a que perseveren en esta actitud y tengan entera confianza en alcanzar la victoria.

La hacienda francesa

Dicen desde París que el ministro de Hacienda francés ha declarado que la situación financiera de la República es excelente.

La suscripción para adquirir bonos del tesoro nacional pasará pronto de mil millones.

Es innecesario por lo pronto hacer empréstitos, dijo el ministro. La guerra nos cuesta treinta millones diarios e igual cantidad aproximadamente cuesta a Inglaterra.

Nombramiento

El ministro de la Guerra inglés, general Kitchener, ha sido nombrado primer jefe de la guardia irlandesa.

El cargo que ahora se ha conferido al señor Kitchener lo desempeñaba antes el general Roberts, que murió en Francia recientemente cuando desempeñaba la jefatura de las tropas indias.

Hechos de guerra

Londres.—Telegramas expedidos en la frontera holandesa aseguran que los ingleses han avanzado hasta las cercanías de Rouers.

Burdeos.—Un avión alemán voló sobre Hazebourg y al oeste de Lille. Arrojó tres granadas que cayeron detrás de la estación del ferrocarril.

La primera no estalló, pero la segunda mató a seis paisanos, incluso tres niños. También causó la muerte a siete soldados ingleses e hirió a doce personas, entre ellas algunos militares británicos.

Realizada esta hazaña, el aeroplano se dirigió a un poblado inmediato, bombardeó otra estación y causó un gran número de víctimas.

La aeronave volvió luego sobre Hazebourg y dejó caer dos nuevas granadas que estallaron en un jardín.

Al final se dirigió a Boulogne y dejó caer unas bombas. Murió un soldado y resultaron heridos quince paisanos.

Cuando el aeroplano desaparecía, desde el campo francés se hicieron fuego con la artillería. Una granada destrozó el motor e incendió el aparato volador.

Entre los restos del aeroplano se han encontrado cinco caídos alemanes.

El Presidente de la República, señor Poincaré, había estado en Hazebourg el día anterior y salió de allí al anochecer.

Una consulta a Joffre

Burdeos.—Se ha consultado al generalísimo francés acerca de la conveniencia del regreso a París del Presidente de la República. La respuesta de Joffre ha sido la siguiente:

Lo menos para un mes puedo responder de la seguridad del jefe del Estado, por mal que fuera la campaña y aun cuando los invasores recibieran muchos refuerzos.

Consul alemán ejecutado

Londres.—El Consul alemán en Sunderland, naturalizado en Inglaterra, favoreció el regreso de muchos reservistas a Alemania.

Juzgado fué condenado a muerte y acaba de ser ejecutado.

Llegada de refugiados belgas

San Sebastián.—Han llegado veintidós refugiados belgas. Se les ha instalado en el local de las escuelas francesas.

Acompaña a los belgas un diputado de su nación. Van también con ellos el alcalde de Bayona, un diputado por el departamento de los Bajos Pirineos y otras personalidades.

Los expatriados que huyen de la persecución y tiranía teutonas fueron recibidos por las colonias belgas y francesas. Acudió además a darles la bienvenida una enorme muchedumbre. El alcalde de San Sebastián les saludó en nombre del pueblo.

Entre los belgas llegados figuran un matrimonio con diez hijos y otro con cinco.

Autorización

El Gobierno francés ha autorizado la circulación en Francia del diario «El Liberal» de Madrid.

En Oriente

Siguen las operaciones

Petrogrado.—Todos los ataques que han intentado dar los alemanes han sido rechazados en toda la extensa línea de batalla.

A pesar de los esfuerzos de los austro-germanos para detener a los rusos, éstos atraviesan los Kárpates y en la región de Novo Sander estrechan el cerco.

La guerra en el mar

La victoria naval

Los periódicos franceses, los rusos y los norteamericanos insertan expresivos y muy entusiastas artículos a propósito de la victoria naval conseguida por la escuadra inglesa.

La prensa de los países aliados se felicita y congratula por el brillante combate en que triunfó la marina británica.

La derrota del almirante von Spee, que mandaba la escuadra germana, ha causado profunda consternación en Alemania y además ha acentuado el pesimismo que invade de día en día el espíritu público en el imperio.

La prensa de Buenos Aires no se queda corta al celebrar alborozada el triunfo de la escuadra inglesa frente al cabo de Hornos.

Submarino alemán a pique

Se asegura que ayer fué echado a pique un submarino alemán que intentó atacar osadamente el puerto de Dover.

La noticia debe acogerse con reservas, pues faltan detalles que la expliquen.

Cambio de ruta

Vigo.—Ha llegado un vapor alemán y ha desembarcado ciento veinte y cinco toneladas de estaño.

Esta mercancía la enviaban desde Barcelona a Suiza, por vía de Italia.

No se explican las causas que han obligado al buque germano a una prolongación y cambio de ruta tan acentuados.

LA GUERRA AL DIA

Notas de la Redacción

Aun cuando no es propio de un diario de la índole del nuestro hablar en técnico, creemos conveniente una pequeña explicación encaminada a fijar el valor de los hechos de armas.

Hay que distinguir entre las victorias estratégicas y las tácticas. Puede alcanzarse un éxito estratégico sin haber logrado ninguna ventaja táctica. Es más; una derrota táctica puede ser simultánea de un triunfo estratégico.

Ejemplo: La campaña en Bélgica y Francia. Apesar de las conquistas y victorias alcanzadas por los alemanes desde el principio, que les han hecho dueños de casi toda Bélgica y de una parte del

territorio francés, el triunfo estratégico es indudablemente del generalísimo Joffre. Este al tomar la ofensiva en el Marne se propuso hacer retroceder al enemigo y contener la invasión. Lo consiguió; el enemigo no ha podido rebasar ya más las líneas francesas.

Estas y las alemanas oscilan, se modifican, pero no se rompen. Tácticamente las fuerzas se equilibran, es un juego de tablas, pero en el concepto estratégico triunfa Joffre y fracasa el estado mayor germano porque el primero logra su objetivo: contener, parar al invasor, y éste no ha llenado hasta ahora ninguno de los varios fines que se propuso.

Los alemanes han sufrido siete fracasos en los cuatro meses que van de guerra. Fracaso el ataque por sorpresa contra Nancy, y fracasaron la marcha rápida hacia París; el envolvimiento del ala izquierda en Agosto; el mismo movimiento, en Noviembre; el rompimiento del centro, en Septiembre; el paso a lo largo de la costa en busca de Dunkerque y Calais y, finalmente, el ataque de Ypres.

En este esfuerzo estéril Alemania perdió sus mejores tropas.

Entiéndase siempre que nos referimos al momento actual, a una fase de la campaña, pues hasta la sazón hemos de repetir que nada hay tan torácico y variable como la guerra.

La conferencia nos ha dado noticia de la rendición de Basora.

Ahí van algunas noticias sobre dicha plaza.

Basora es una plaza fuerte turca edificada poco más abajo del punto en que al confluir el Tigris y el Eufrates, forman el gran río llamado Shat-el Arab, el cual, a las 55 millas, desemboca en el golfo Pérsico. Como dicho río es perfectamente navegable por buques de alto bordo, resulta que Basora es, además de plaza fuerte, un puerto importantísimo que sirve a Bagdad y a toda la Mesopotamia. Es el centro de todo el importantísimo comercio del golfo Pérsico, y aún del mar de las Indias, con todo el Imperio turco. Su comercio anual de importación y exportación pasa de 40 millones de francos.

Es más: Basora fué elegida como término del famoso ferrocarril que, empezando en el Bósforo, frente a Constantinopla, ha de pasar por Bagdad, ciudad situada sobre el Tigris, a no mucha distancia al noroeste de Basora.

Este ferrocarril, del cual Alemania es concesionaria, constituye la gran línea de penetración directa hacia los mares de Asia que los alemanes iban a establecer.

Una vez terminada dicha vía férrea al Imperio germánico dispondría de una ruta propia y directa de comunicación con los mares y países del Extremo Oriente, con independencia del canal de Suez y muchísimo más rápida.

El ferrocarril de Bagdad, terminando en Basora, constituía, pues, un magnífico y espléndido propósito, que formaba parte del gigantesco plan colonial de Alemania. Esta vía, en combinación con la posesión de la llamada África oriental alemana, con la de los Camarones y otras formaba la red de sólidos puntos de apoyo y rutas mercantiles que habían de ser base de la expansión de la población y comercio alemanes a través del mundo entero.

Inglaterra ha ido metódicamente destruyendo todo este inmenso imperio colonial germánico. Fácil es de comprender ahora lo que significa la ocupación de Basora, que anula una de las porciones más importantes de este plan de expansión.

LA GUERRA ILUSTRADA

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 9 de esta hermosa e interesante publicación.

Precio: 40 céntimos.

DEL MAR

Procedente de Palma, ha llegado esta tarde el vapor «Monte Toro», con la balija, pasaje y carga.

—El vapor «Isla de Menorca» también debe fondear esta tarde, procedentes de Barcelona y Alendí; es el que debía haber llegado ayer.

—Es probable no salga correo para Barcelona esta tarde, suspendiéndose la salida hasta mañana.

—De regreso de la ciudad condal debe llegar mañana el vapor «Mahón».

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Es de esperar que los socios de la Casa del Pueblo sabrán corresponder como es debido a los esfuerzos de la Junta Directiva que por un precio muy económico les ofrece ocasión de presenciar un buen espectáculo artístico y lírico. Dedicada la función a la entidad popular mencionada, esta noche se pondrá en escena la preciosa ópera «La princesa del dólar», obra que la compañía Granieri-Marchetti interpreta magistralmente.

El despacho de localidades para los señores socios estará abierto hasta las siete en el local de la Casa del Pueblo. Desde esta hora se despachará para el público en la taquilla del Principal a precios algo más elevados, pero de todos modos muy reducidos.

Mañana por la tarde y por la noche se pondrán respectivamente en escena las operetas «Eva» y «Maniobras de otoño».

CINE CONSEY.—Secciones esta noche a las 9 y mañana a las 5 y cuarto, 8 y cuarto y 10 y cuarto. Últimos días de la temporada que la empresa quiere terminar con la proyección de film tan precioso como el que lleva por título «El bandolero de Zirias». En el desarrollo de esta cinta de la renombrada marca «Águila» se ve la representación gráfica de una serie de intrigas sensacionales encaminadas a usurpar una fortuna a quien debe legítimamente heredarla. El argumento es en extremo emocionante. La película es de 2500 metros.

Se recuerda que en poder del conserje obran las listas de suscripción, cuyo sorteo de localidades tendrá lugar el día 18 del actual a las nueve de la noche. Las condiciones de abono están de manifiesto en la tablilla de anuncios de dicha sociedad.

Durante el mes actual pasará la situación de reserva el general de brigada nuestro paisano don Gabriel Vidal Rubi.

El señor Vicepresidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria ha recibido de una persona caritativa la cantidad de 2'15 pesetas para los pobres que ampara dicha asociación.

En poder del Macero del Ayuntamiento de esta ciudad, que tiene a su cargo el servicio del Matadero público, está un burro que se encontró extraviado y se entregará al que acredite ser su dueño, pagando los gastos de manutención.

La música militar ejecutará mañana en el paseo de Isabel II el programa siguiente:

- 1.º Paso-doble «Todo son nubes».—R. J. José.
- 2.º Wals Boston «Esting».—F. Popi.
- 3.º Juegos Malabares núm. 1.—Vives.
- 4.º Id. id. rúm. 2.—Vives.
- 5.º Paso-doble «En el bosque».—L. Maldonado.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva.—Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA

FOR EL

Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en

ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ; RAMBLA FLORES; 4.—BARCELONA

Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del dolor de cabeza.

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacatina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOTAS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo 0'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.

150 PLAZAS de corresponsales cobradores

CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRAFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias «ciento cincuenta» plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

- 1.ª Ser español.
- 2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.

3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.

4.ª Poseer informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si lo juzga oportuno, las citadas referencias.

Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.

Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique, bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo compatible el trabajo de los corresponsales cobradores con cualquier otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo, abonándose, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100 por las suscripciones u órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Fuencarral, 26, antes de las doce de la noche del citado día 31.

Novena. No será tramitada ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en que punto de España se desea ejercer el cargo.

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscase cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.

El Secretario, Enrique León V.º B.—El Director Gerente, Eloy de Rojas

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias expresando al propio tiempo si el cargo prefieren desempeñarlo en el lugar de su residencia.